

# 長浜小学校からの報告

活動団体名：長浜小学校

活動人数：32人（教員2名）

取組時間：クラブの時間

**調査内容** 1回目：6月19日（月）十一川  2回目：7月10日（月）十一川   
3回目：9月25日（月）十一川 

本校では、クラブ活動の時間に「みずすまし探検隊」の活動を異学年交流として実施しています。生き物や自然が好きな子どもたちが多く、川に入って生き物を捕ったり、観察したりする中で、学年関係なく交流し、楽しみながら活動を行うことができました。お互いに知っていることを交流したり、詳しい子に尋ねたりすることで、生き物の名前や特徴などについて理解を深めることができました。初めてのクラブ活動では、配付されている下敷きを見たり、冊子を読んだりして、生き物の特徴や生息する場所の予想、捕獲の仕方、網の使いかたや安全についてなど、探検に行くのに必要な知識や技術を一緒に確認していきました。調査を始めると、「川の水って冷たいな！」「きつと、この草むらの下に・・・」「なんか居るー！」など、子どもたちから様々な声があがり楽しそうに調査を進めていきました。網をあげるごとに必ず一匹は居ると言うくらい様々な生物が見つかり、たくさんの生き物が住んでいる川だと言うことがわかりました。



## 調査員の感想

- 今日、アユがつかまえられた！大きなヤゴもいて、たくさん生きものがとれてうれしかった。
- 川の水は冷たくて気持ちよかった。でも、ごみがたくさんあってきたなかった。きれいな川にしていきたいと思いました。
- 川の中にはいろいろな生き物がいて、魚だけじゃないんだなって思った。

## 捕まえた生き物たち

サワガニやトビケラ類、アユやアブラボテなどが見つかりました。指標生物でないヤゴもたくさん見つかりました。

子どもたちがドンコと呼んでいる魚もたくさん見つかり、教室へ連れて帰って大事に飼っているクラスもありました。

## 調査のまとめ

一回目の探検では、「見たことない虫がいた。」「川の中に虫がこんなにいるとは思わなかった。」と話していた子がいました。しかし、慣れてくるとだんだん自分で捕まえた生物を触ったり、大きさ比べをしたりする等、意欲的に取り組む様子が見られました。調査を重ねていくうちに、生き物の見た目の特徴から名前を判別したり、捕まえた瞬間に仲間わけができた等、知識も深まっていることを感じられました。一見きれいに見える十一川でしたが、使った網からはどぶのようなにおいがしたり、空き缶やプラスチックのゴミなどがたくさんあったりして、とてもきれいという結論は出ませんでした。



# 活動の様子



【ピオトープ】



【十一川の様子】



【活動の様子①】



【活動の様子②】



【活動の様子③】



【川でとれた生き物①】



【川でとれた生き物②】



【川でとれた生き物③】

